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拒做「賣樓佬」霍震霆志在建大灣區優質文體區

霍家南沙夢
三代接力圓
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隨着廣深港
高鐵香港

段開通，最快
47分鐘從香港
西九龍到廣州
南站，不到9個小時直
達北京，這樣的速度對於
早期參與內地改革開放的香港商
人而言完全不能想像。「都是經過澳門到內地，
當時回廣州大概需要8個小時，過四次渡。」第
一次回內地的經歷，霍震霆依然記憶猶新。

少年初遊神州 難忘生活差異
時光倒流到改革開放初期，那時內地的快速交
通網絡還沒有開始建設，對旅遊接待還沒有清晰
的概念，年輕的霍震霆就在這樣的背景下第一次
回內地，「當時在外國讀書，是想回到香港玩一
玩，找一下女朋友」，結果卻是要跟隨父親回內
地，霍震霆坦白說起對第一次回內地的抗拒。
霍震霆記得當時大多須經澳門到內地，因為當
時在深圳過關要詢問很多問題，如「為什麼要到
內地」等；他也記得當時在廣州是住在江邊的愛
群大廈，「那些船都很早，6點就把人都鬧醒
了，當時早餐只有半小時，6點不下去吃就沒有
了。」
2015年4月21日，廣東自貿區正式掛牌，儀

式選在了廣州的南沙。當天霍氏三兄弟霍震霆、
霍震寰和霍震宇悉數到場，一同到場的還有霍震
霆的兒子霍啟山。如此強大的陣容，正是霍震霆
現場那句「家父不在了，但仍有南沙夢」的最好
註解。如今南沙發展如火如荼，霍震霆早已把目
光瞄準更遙遠的未來，他希望在這裡為香港青年
打造一個優質文體區域，以最好的、一流的教育
和文體設施及資源，培養和吸引全球最高端的人
才。

港經濟趨單一 勉青年赴灣區
近年南沙經濟建設發展迅猛，房地產業也在不

斷推進，霍震霆卻表示「不想做賣樓佬」。在他
看來，港澳地區的經濟和產業成熟，但整體結構
卻愈趨單一，在市場全球化、經濟區域化的今
天，制約青年人多元發展和社會向上流動的機
會，港澳青年需要北上融入大灣區，內地青年也
需要南下尋找新機遇。這不再是單向支援，而是
互聯互惠。
「一帶一路」倡議和粵港澳大灣區規劃，能讓

區內青年善用灣區融合發展的歷史機遇，開拓全
方位的發展空間。「年輕人要開創新天地，我覺
得這裡（南沙）就是最好的地方。」霍震霆笑着
說，南沙建設並非純為經濟作貢獻，而應成為優
質文體區域，提升民眾生活質素，有最好的、一
流的教育和文體設施及資源，培養和吸引全球最
高端的人才。因此，他希望港澳的年輕人、專業
人士能夠在全球一體化的背景下，突破區域體制
的局限，在全國發展一盤棋的大局下，引進港澳
地區以及外國的投資和經驗，建設一流的醫療機
構、學校和其他經濟民生項目等。

粵港澳大灣區規劃公佈在即，未來
三地如何分工合作備受關注。霍震霆
認為，大灣區規劃是一個宏觀大戰
略，「9+2」（珠三角9城+港澳）絕
非尋找誰是龍頭的遊戲，建設關鍵在
於粵港澳或者穗港澳之間的共通共
融，須有一套方向和目標統一發展藍
圖及路線圖，並要有推動計劃貫徹落
實的機制和行政系統。
粵港澳本應是一家，只是受限於特

殊的歷史因素，即使在港澳人士積極
參與國家建設、港澳地區回歸之後，
仍在一國之下出現兩種體制、三個關
稅區的特殊情況，霍震霆指出，在
「一帶一路」和粵港澳大灣區戰略下
應如何推動各方的互通共融，「是歷
史交予我們的責任」。
人流、物流、資金流、技術流、
信息流和政策協同的高效互聯互
通，是粵港澳大灣區建設發展的基
礎要素，近年取得的顯著進展是大
灣區建設的早期收穫，足令三地尤
其是港澳同胞受益。霍震霆認為，
未來將在立足粵港澳城市群的基礎
上，面向周邊欠發達地區和「一帶
一路」沿線市場，發揮積極而具建

設性的作用，也要為深化改革開放
闢拓新試驗田。

建優質生活區 吸引專才移居
南沙與香港經貿合作日益密切，在

今年5月國務院發佈的廣東自貿區改
革開放方案中，明確指出政府將大力
支持與粵港澳相關的發展項目，其中
之一就是俗稱「香港園」的廣州南沙
粵港深度合作區先行區。霍震霆談及
關於「香港園」發展問題時表示，香
港園發展目標是根據粵港澳大灣區建
設的實際需求，引進一些香港的平台
性項目，特別是教育和科技等方面，
並且擴大對港澳服務業開放，推動粵
港澳大灣區合作示範區建設，創造改
革紅利。
在霍震霆的理想規劃中，一小時
生活圈不僅是一個地理名詞，更是
一個宜業宜居的優質生活區，專業
人士願意前往就業甚至居住，看重
的是交通配套、生活素質、文體設
施、醫療學校等，因此「香港園」
除了硬體建設，最關鍵的便利措施
是如何讓港人過來就業，霍震霆指
這是長遠的目標。

作為當年霍
英東投資內地
建 設 的 親 歷

者，霍震霆見證了霍英東投資內地
多個項目在爭議中前進的曲折，也
見證了「不走回頭路」的40年改革
開放歷程。

排眾議建酒店 貢獻有目共睹
在採訪過程中，霍震霆提得最多

的一個詞就是「爭議」。商業發達
的今天，建造一座五星級酒店是最
平常不過的事情，但在改革開放初
期，經濟有待發展，建高檔酒店受
到了很多人的質疑。霍震霆說，父
親一生都很考慮國情，當時中央提
出改革開放，「如果真的希望國外
更多來內地參與，應該有基本接待
能力。」

殖民地時代的香港愛國商人，特別
是廣東人對家鄉觀念很強，霍震霆說
他們見到鄉下生活差別很大，就希望
去改變。從中山溫泉賓館到白天鵝賓
館，雖然爭議不斷，但霍英東堅持務
實推進，尤其是在建設白天鵝賓館之
時，既堅持用國內設計師，同時又聘
請了國外最好的酒店顧問和從業者，
對標國際標準和管理水平，因此白天
鵝賓館開業之時，就有了很多在今天
仍很現代化的設計。
白天鵝賓館開業之後，先後接待

了英國女王伊利沙白二世、德國前

總理施羅德、美國前總統尼克松等
多國政要，其在外交方面的貢獻也
讓質疑之聲逐漸消失。霍震霆說
「實物很重要」，並指霍英東一直
希望做好並起帶頭作用。

初聞「不走回頭路」年輕不識深意
在香港，霍英東算是與鄧小平接

觸最多的人，「有圖為證」的就有
10多次。霍震霆在接受採訪時，說
自己很幸運，在幾個難得的場合見
到了這位中國改革開放的總設計
師。最難得的一次，也是霍震霆第
一次見到鄧小平，就在中山溫泉。
那是1984年的1月28日，鄧小平
到中山視察的第二天，他一大早就
去攀登下榻賓館後面的羅三妹山，
工作人員擔心下山時山路難行，建
議原路返回，鄧小平卻堅定地說
「不走回頭路」。霍震霆說自己當
時還年輕，想不到這句話有這麼大
的政治意義，「如今大家都知道，
中國不能再走回頭路了。」

最後一次見到鄧小平時，離香港
回歸只剩下5年時間了，霍震霆陪
着霍英東最後一次見鄧小平。當時
鄧小平年紀很大了，但是他說「就
算我坐輪椅，我都會希望看到香港
回歸」，霍震霆回憶着當時的情
形，臉上也露出了惋惜的神情，
「很可惜，就那麼幾個月，他不能
參與香港歷史最重要的時刻。」

■■南沙建設前的景象南沙建設前的景象。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■南沙現時的景象南沙現時的景象。。 資料圖片資料圖片
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灣區建設靠共融「9+2」無須爭龍頭

■■ 白天鵝賓館白天鵝賓館
曾接待過不少中曾接待過不少中
外政要外政要。。
香港文匯記者香港文匯記者
黃寶儀黃寶儀 攝攝

■■ 霍震霆接受媒體採訪霍震霆接受媒體採訪
時時，，憶述第一次回內地的憶述第一次回內地的
經歷經歷。。
香港文匯報記者黃寶儀香港文匯報記者黃寶儀 攝攝

香港文匯報訊 據中通社報道，對於瑞典電
視台「瑞典新聞」欄目近日播出含有「辱
華」內容的節目，中國外交部發言人耿爽於
昨日回應指，中方對此予以強烈譴責，中國
外交部和駐瑞典使館已經分別在北京和斯德
哥爾摩向瑞方提出嚴正交涉和強烈抗議。

中國外交部發言人辦公室微信公號昨日發
佈消息指，當日被記者問及此事時，耿爽指
出，9月21日晚，瑞典電視台「瑞典新聞」
欄目播出「辱華」節目，惡意侮辱攻擊中國
和中國人。主持人的言論充滿對中國和其他
族裔的歧視、偏見和挑釁，完全背離了媒體
職業道德。
耿爽表示，中方要求瑞典電視台有關責任

人立即採取措施消除惡劣影響，並保留就此
採取進一步措施的權利。

主持人惡毒言論攻擊中國
央視22日報道，當地時間21日，瑞典電視

台「瑞典新聞」欄目中播出了一段時長1分
33秒的「辱華」視頻。其內容是給前來瑞典
的中國遊客的信息提示，視頻用中文配音上

傳至中國某社交平台播出。視頻中，主持人
發表惡毒侮辱攻擊中國和中國人的言論。主
持人羅恩達爾對中國遊客提出多條「建
議」，如「我們不在歷史建築物外拉屎。但
是你要是手上有一點大便，在瑞典我們就洗
手。」
中國駐瑞典大使館發言人22日就此事發表

談話指：「我們對此予以強烈譴責，已向瑞
典電視台提出強烈抗議。」
中國新聞網報道，中國文化和旅遊部、中

國外交部領事司和中國駐瑞典大使館均提醒
在瑞典中國遊客注意安全，加強安全防範。
此前，3名中國遊客在瑞典受到粗暴對待，
對此，中國駐瑞典大使桂從友曾指出，瑞典
警方已確認，這3名中國遊客沒有違反瑞典法
律，桂從友質疑瑞典政府是否尊重人權。

瑞典電視節目「辱華」中國外交部嚴正交涉
香港文匯報訊 據新華社報道，
世界黃金協會當地時間24日在美國
科羅拉多州科羅拉多斯普林斯舉行
年度會議，決定建立中國委員會。
中國黃金協會會長、中國黃金集

團董事長宋鑫被任命為世界黃金協
會中國委員會首任主席。他在接受
任命後發表講話說，當天的決定是
「世界黃金協會取得的又一個里程
碑式的成績」。
他說：「世界黃金協會致力於推
動全球黃金市場發展和需求增長，
同時也為國際黃金行業提供了一個
優秀的合作平台。中國委員會的成
立將使中國黃金產業與國際黃金市
場的互動增強，進一步提升中國黃
金行業的國際影響力，有助於促進

中國黃金產業持續快速發展。」
宋鑫介紹，2017年中國黃金產量
達到426噸，消費量為1,089噸。中
國已成為全球第一大黃金生產國、
黃金消費國及黃金加工國。
他說，近年來中國黃金產業在經

濟運行質量、生態環境治理、安全
環保水平等方面有了明顯提升，一
方面積極參與新型全球化黃金市場
的構建，另一方面努力推進中國黃
金市場國際化步伐。
世界黃金協會成立於1987年，總

部設在倫敦，共有包括中國黃金集
團在內的24名成員。中國黃金協會
於2001年成立，協會旗下上海黃金
交易所是目前全球最主要的黃金期
貨市場之一。

世界黃金協會決議建中國委員會

上世紀上世紀8080年代的南年代的南

沙沙，，還是一片荒灘還是一片荒灘，，

甚至被稱為廣州的甚至被稱為廣州的

「「西伯利亞西伯利亞」。」。今天今天

的南沙的南沙，，作為廣州的作為廣州的

城市副中心和粵港澳城市副中心和粵港澳

大灣區的重要樞紐大灣區的重要樞紐，，

在經濟發展在經濟發展、、交通完交通完

善善、、制度創新等重點制度創新等重點

領域不斷取得突領域不斷取得突

破破。。霍英東集團霍英東集團

總經理霍震霆表總經理霍震霆表

示當年很榮幸有參與示當年很榮幸有參與

改革開放改革開放，，其中投放其中投放

的除了資金的除了資金，，更有心更有心

血和熱誠血和熱誠，，以及為國以及為國

家建設獻力的家族志家建設獻力的家族志

業業。。從從8080年代末投資南沙開始年代末投資南沙開始，，霍英東霍英東

集團至今在南沙投資高達數十億元人民集團至今在南沙投資高達數十億元人民

幣幣，，霍震霆本人亦曾在公開場合表示霍震霆本人亦曾在公開場合表示

「「家父不在了家父不在了，，但仍有南沙夢但仍有南沙夢」。」。

■■香港文匯報記者香港文匯報記者 黃寶儀黃寶儀 廣州報道廣州報道

■「瑞典新聞」在節目中發表嘲笑中國人的言
論。 網上圖片

■鄧小平1985年視察白天鵝賓館時與霍英東
握手。 香港文匯報廣州傳真


